

1. Einleitung.....	2
2. Call for Application	4
2.1 Stipendien und Stellenangebote	4
2.2 Konferenzen, Tagungen, Workshops	4
2.3 Zeitschriftenbeiträge, Buchbeiträge und Ähnliches	5
3 Hinweise auf Veranstaltungen und Weiteres	5
3.1 Veranstaltungen	5
3.2 Sonstiges.....	5
4. Publikationen.....	5
5. Allgemeine Informationen zum Newsletter und zur Sektion	5

1. Einleitung

[English version below]

Liebe Mitglieder der Sektion Migration und ethnische Minderheiten der DGS,

Liebe Abonnent:innen des Newsletters,

dieser Newsletter finanziert sich aus den Beiträgen der Mitglieder. Wir möchten daher allen Mitgliedern unter Ihnen an dieser Stelle besonders dafür danken, dass Sie mit ihren Beiträgen das regelmäßige Erscheinen dieses umfangreichen moderierten Newsletters ermöglichen. Wir freuen uns jederzeit über neue [Mitgliedschaftsanträge](#) und Überweisungen der Mitgliedsbeiträge.

Mit dieser Ausgabe unseres Newsletters beginnt ein neuer Vorstand seine Arbeit. Zunächst möchten wir uns bei allen Wähler*innen herzlich für das Mandat und das uns entgegengebrachte Vertrauen bedanken. Wir sind Helen Baykara-Krumme (*Finanzen*), Gizem Fesli (*Internetpräsenz und Newsletter*), Christian Meier zu Verl (*Nachwuchsarbeit, Dissertationspreis, AGs*), Eunike Piwoni (*stellv. Sprecherin und Mitgliederbetreuung*) und Nils Witte (*Sprecher*).

Wir haben sogleich damit begonnen zwei Veranstaltungen für den DGS-Kongress 2026 in Mainz vorzubereiten. Mehr dazu im neuen Jahr. Besonders hinweisen möchten wir bereits jetzt auf unsere **Frühjahrstagung am 21./22. Mai 2026 in Köln**. Unter dem Titel "Social Citizenship on the Move. Arenas, Actors and Practices of Social Rights within and beyond the State" lädt unsere AG Citizenship gemeinsam mit dem [Institut für Migration und Diversität \(MIDI\)](#) an die TH Köln ein. Den Call for Paper und viele weitere Hinweise zu Veranstaltungen, Ausschreibungen und Neuerscheinungen unserer Mitglieder finden Sie in dieser Ausgabe unseres Newsletters.

Mit herzlichen Grüßen im Namen des gesamten Vorstands

Nils Witte

Sprecher der Sektion Migration und ethnische Minderheiten der DGS

PS: Wenn Sie Materialien für den Newsletter einreichen wollen, schicken Sie diese bitte direkt (mit Link zu einer Website, wenn vorhanden) an sektionmuem@gmx.de. An diese Adresse können Sie auch Kommentare, Anregungen und Hinweise zur Webseite übermitteln. Hinweise auf Termine und Deadlines müssen spätestens eine Woche vor Fälligkeit eingehen.

1 Foreword

Dear members of the Migration and Ethnic Minorities Section of the GSA,

Dear Newsletter Subscribers,

This newsletter is financed by membership fees. We would therefore like to take this opportunity to express our sincere gratitude to all our members for their contributions, which enable us to publish this comprehensive, moderated newsletter on a regular basis. We welcome [new membership applications](#) and membership fee payments at any time.

With this issue of our newsletter, a new board is beginning its work. First of all, we would like to thank all voters for the mandate and the trust they have placed in us. We are Helen Baykara-Krumme (*finance*), Gizem Fesli (*website and newsletter*), Christian Meier zu Verl (*young talent development, dissertation prize, working groups*), Eunike Piwoni (*deputy spokesperson and member support*) and Nils Witte (*spokesperson*).

We immediately began preparing two events for the DGS Congress 2026 in Mainz. More information will follow in the new year. We would like to draw your attention to our **spring conference on 21–22 May 2026 in Cologne**. Under the title ‘Social Citizenship on the Move. Arenas, Actors and Practices of Social Rights within and beyond the State’, our Citizenship Working Group, together with the [Institute for Migration and Diversity \(MIDI\)](#), invites you to the TH Cologne. The call for papers and lots more information about events, calls for proposals and new publications by our members can be found in this issue of our newsletter.

With warm regards on behalf of the entire Board of Directors

Nils Witte

Spokesperson of the GSA Migration and Ethnic Minorities Section

PS: If you want to submit materials for the newsletter, please send them directly (preferably with a link to the website) to: sektionmuem@gmx.de. You can also send comments, suggestions and information about the website to this address. Notices of dates and deadlines must be received no later than one week before the due date.

2. Call for Application

2.1 Stipendien und Stellenangebote

[9 Promotionsstipendien - am Promotionskolleg \(PK 061\) „Vertretung marginalisierter Interessen im Wohlfahrtsstaat \(MARGIN\)“ Hans-Böckler-Stiftung an der TH Köln sowie Uni Duisburg-Essen](#)

Bewerbungsfrist: 02.11.2025 & 02.05.2026

[HessenFonds Stipendien - Das Hessische Ministerium für Wissenschaft und Kunst \(HMWK\) vergibt das HessenFonds Stipendium an besonders begabte und leistungsstarke geflüchtete Studierende, Promovierende und Wissenschaftler*innen](#)

Einreichungsfrist: 06.01.2026

2.2 Konferenzen, Tagungen, Workshops

[CfP: International PhD Spring School “Production of Migration” organized by the Integrated Research Training Group \(IRTG\) of the Collaborative Research Centre ‘Production of Migration’ \(SFB 1604\), April 14–17, 2026, University Osnabrück, Osnabrück/Germany.](#)

Einreichungsfrist: 15.11.2025

[CfP: Tagung des DIFIS Forschungsfeldes III „Transnationale Soziale Sicherung in der Migrationsgesellschaft: Prekäre Arbeit und Zugang zu sozialer Sicherung 29. und 30.01.2026, Universität Duisburg-Essen](#)

Einreichungsfrist: 15.11.2025

[5th Annual Meth@Mig Workshop „Methodological Approaches in Cross-Cultural and Cross-National \(Migration\) Research“, March 30-31, 2026 at the Doha Institute for Graduate Studies \(DI\), Doha, Qatar](#)

Einreichungsfrist: 18.11.2025

[CfP: 2026 30th Annual World Convention of the Association for the Study of Nationalities \(ASN\), New York from 25-30 May 2026](#)

Einreichungsfrist: 19.11.2025

[CfA: 6. Konferenz des Netzwerks Fluchtforschung \(NWFF\) - „Entsolidarisierung? Flucht, Schutz und Teilhabe in einer Welt ohne Ordnung“, 28.–30. September 2026, Universität Hildesheim](#)

Einreichungsfrist: 09.01.2026

[CfP: „Social Citizenship on the Move Arenas, Actors and Practices of Social Rights within and beyond the State“- Annual Spring Conference of the Section “Migration and Ethnic Minorities” of the German Sociological Association \(DGS\), Cologne, May 21st- 22nd, 2026](#)

Einreichungsfrist: 15.01.2026

[CfP: 10. Feldarbeitstage „Ethnographie der Dinge“ der DGS Sektion Wissenssoziologie, 26.-27. Juni 2026, Dortmund](#)

Einreichungsfrist: 01.02.2026

2.3 Zeitschriftenbeiträge, Buchbeiträge und Ähnliches

CfP: „The Demographic Imagination and European Migration Futures“, upcoming issue of Social Inclusion, edited by Gert Verschraegen and Milena Belloni

Einreichungsfrist: 15.01.2026

3. Hinweise auf Veranstaltungen und Weiteres

3.1 Veranstaltungen

Mit dem Blick auf marginalisiertes Wissen — Multiperspektivische Beiträge zu Wissensgerechtigkeit mit besonderem Fokus auf Kindheiten, Ringvorlesung WS 2025/26

Jeweils dienstags von 16:15 bis 17:45 Uhr, online, Stendal

3.2 Sonstiges

IMISCOE Network: Nominations for the 2026 Maria Ioannis Baganha Dissertation Award are open, Applications should be submitted by 09 December 2025 (23:59 CET)

"Forschungspreis Ethnographie" für innovative und herausragende Arbeiten auf dem Gebiet ethnographischer Sozialforschung der DGS Sektion Wissenssoziologie, Bewerbungsfrist 28.02.2025

Call for applications for the German Thesis Award 2026, Deadline: 01.03.2026

4. Publikationen

Aydar, Z., & Schammann, H. (2025). Integrationsarbeit in ländlichen Räumen. <https://doi.org/10.5771/9783748952978>

Ette, A., Rumpf, K. O. & Spieß K. C. (Hrsg.) (2025): Schutzsuchende aus der Ukraine in Deutschland. Entwicklungen und Veränderungen von Sozialstruktur, Familie, Teilhabe und Rückkehr. BiB.Bevölkerungsstudien. Wiesbaden: Bundesinstitut für Bevölkerungsforschung (BiB).

Kuhnt, A.-K., & Obersneider, M. (2025). Migrants in interethnic partnerships: Between preferences and structural opportunities. *International Journal of Intercultural Relations*, 108, 102263. <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0147176725001269>

Schaller, Jan. 2025. „Emigration, Alienation, Protest: On the Complexity of Political Radicalization in East Germany“. In *German and Polish Perspectives on Migration, Refugee and Border Policy in Europe*. Berliner Wissenschafts-Verlag.

5 Allgemeine Informationen zum Newsletter und zur Sektion

Die Homepage der Sektion finden Sie hier:

<https://soziologie.de/sektionen/migration-und-ethnische-minderheiten/willkommen>

Bitte beachten Sie folgende wichtige Hinweise zum Newsletter und zur Sektionsmitgliedschaft:

Bezüglich Ihres Abonnements des Newsletters (Anmeldung; Adressänderungen; Abmeldung) nutzen Sie bitte direkt selbst folgende Adresse:

https://lists.uni-due.de/mailman/listinfo/rundbrief_sektion_migration

Dort können Sie Ihre Angaben selbst verwalten.

Die Mitgliedschaft in der Sektion steht übrigens allen Personen offen, die das Ziel der Förderung des aktiven wissenschaftlichen Austauschs über Migrationsfragen unterstützen. Der Sektionsvorstand freut sich über neue Mitglieder. Mit der Jahresgebühr ermöglichen die Sektionsmitglieder die Erstellung des monatlich erscheinenden Newsletters und die Organisation von Sektionsveranstaltungen. Die Sektionsmitglieder bestimmen bei den jährlichen Mitgliederversammlungen und durch Beteiligung an der Wahl des Vorstands über das Profil der Vorstands- und der Sektionstätigkeit mit. Die Informationen zur Beantragung der Mitgliedschaft finden Sie auf der Website der Sektion: [Mitglied werden](#). Fragen zur Mitgliedschaft in der Sektion und zur Beitragszahlung richten Sie bitte direkt an Eunike Piwoni: Eunike.Piwoni@uni-passau.de

Für die Erstellung des Newsletters und die Betreuung der Webseite der Sektion ist Alina Anna Waltraudes B.A., Studentin im Master Sozial- und Kulturanthropologie und Soziologie an der Universität Marburg (E-Mail-Adresse für die Sektion: Sektionmuem@gmx.de), zuständig. Besten Dank für die aktuelle Zusammenstellung des Newsletters und die kontinuierliche Erneuerung der Webseite!

Anregungen zur Sektionsarbeit bitte an folgende Adresse: Nils.Witte@bib.bund.de

5. General information about the newsletter and the section

The homepage of the section can be found here: <https://soziologie.de/sektionen/migration-und-ethnische-Minorheiten/welcome>

Please note the following important information about the newsletter and section membership: Regarding your subscription to the newsletter (registration; change of address; cancellation) please use the following address directly: https://lists.uni-due.de/mailman/listinfo/rundbrief_sektion_migration

There you can manage your information yourself. Membership in the section is open to all people who support the goal of promoting active scientific exchange on migration issues. The board welcomes new members. With the annual fee, the section members enable the publication of the monthly newsletter and the organization of section events. The section members help determine the profile of the board and section activities at the annual general meetings and by participating in the election of the board.

Information on how to apply for membership can be found on the Section's website: [Become a Member](#). Questions about membership in the section and the payment of contributions should be directed to Eunike Piwoni: Eunike.Piwoni@uni-passau.de

Alina Anna Waltraudes B.A., student of the master's degree Social and Cultural Anthropology and Sociology at the University of Marburg (e-mail address for the section: Sektionmuem@gmx.de), is responsible for the compilation of the newsletter and the maintenance of the section's website. Many thanks for the up-to-date compilation of the newsletter and the continuous renewal of the website!

Please send suggestions for section work to the following address: Nils.Witte@bib.bund.de